

DIARIO



BALEAR.

Sale el sol á las 7 y 19 minutos.

Pónese el sol á las 4 y 41 minutos.

† Santa Bárbara virgen y mártir.

Cuarto menguante á las 8 h. y 40 m. de la mañana en Virgo. Lluvias.

LOS FAGGIOSOS ARREPENTIDOS.

Cuentan que habiendo sorprendido un destacamento de nuestro valiente ejército á una gavilla de insurgentes, todos de un mismo pueblo, y viendo la desnudez y desorden en que estaban aquellos ilusos, que ni aun armas llevaban muchos de ellos, exclamó el gefe de la tropa leal con menos ira que compasion: Huid, desventurados. ¿A donde vais de tan mal talante? ¿Qué triunfo os prometis con tan mezquinos pertrechos? Antes parecis galeotes fugitivos ó locos desatados, que intrépidos guerreros. No empañe yo el brillo de mi espada con una victoria, no alcanzada por el valor, sino debida á vuestra fanática y estúpida confianza. ¡Huid! Por mas justo que sea vuestro castigo me pareceria un asesinato.

Muchas gracias, señor comandante, respondió uno de los somatenes armado con una bayoneta atada á la punta de una estaca; pero si piensa vmd. hacernos un gran favor con dejarnos volver á nuestras casas, se engaña de medio á medio; porque ha de saber su merced, que nos han mandado morir por la fe so pena de muerte; y ya ve vmd. que la vida.... Y so pena de excomunion, añadió con lágrimas en los ojos otro visón guerrillero, apoyado en el cañon de un roñoso fusil que no tenia baqueta. ¿Qué cristiano C. A. R. no quiere morir antes hecho trizas que escomulgado? Miserables, repuso el gefe: ¿qué me hablais de fe, de cristiandad y de escomuniones? ¿No profesamos una misma religion, la única verdadera, todos los españoles? ¿Pensais por ventura hallar el camino del cielo por medio de los horrores de una sangrienta anarquía, abandonando á vuestras familias, enarbolando el estandarte de la rebellion con los brazos que deben sostenerlas y talando los campos que os han de alimentar? Miserables víctimas de la mas inicua seducción, ciegos instrumentos de la venganza, de la codicia, de la rabia en que arden y se consumen vuestros pérfidos y cobardes instigadores: ¿qué bienes, que ventajas pudiera ofrecer os el triunfo de la desesperada causa que defendeis? Serian por eso mas pingües las cosechas, mas benignos los elementos,

mas crecidos los jornales? ¿Se anularian las quintas? ¿Se acabarían las cargas concejiles? ¿Cesarían las contribuciones? ¿No habria ya en el mundo mesoneros ni alguaciles? ¿Por qué no se ponen á vuestra cabeza? ¿Por qué no parten con vosotros las fatigas, las privaciones y los peligros los tenebrosos agentes de tan insensata rebellion? ¿Qué confianza deben inspiraros esos egoistas, que llenos de una necia confianza, hija de vuestra funesta credulidad, se reparten ya en nocturnas asambleas los empleos, las distinciones, las riquezas, los privilegios á que nunca puede la ignorante y sencilla plebe aspirar? ¿Y vosotros entretanto acaudillados por gentes oscuras, degradadas y energúmenas, correis desatinados á la ignorancia y á la muerte! No creais sus promesas. ¿Qué garantías os afianzan el cumplimiento de ellas? ¿Qué leyes, qué alianzas, qué ejércitos, qué tesoros sirven de apoyo á ese fanático partido? No os fieis de sus halagos. ¿Pueden no ser mentidos: pueden tener otro origen que su urgente necesidad de hacer prosélitos á toda costa? ¿No veis que con ellos pretenden llevaros al precipicio los que nunca usaron otro lenguaje que el de la ira, el terror, el esterinio?

Eso es hablar al alma, señor oficial, díjole entonces un pobre diablo rindiendo sus armas, que eran una hoz y una cartuchera. Tiene vmd. razon que le sobra. Al cabo y al fin nosotros nunca saldremos de azotes y galeras, porque, como dice el refran, siempre quiebra la sogá por lo mas delgado. Y lo cierto y ello es, que esperábamos ser recibidos en los pueblos con vivas y convites y repique de campanas; pero hasta la presente en todos han huido de nosotros como alma que lleva el diablo, y en mas de tres nos han despedido á balazos. En todos se grita con entusiasmo ¡viva Isabel II! ¡viva Cristina! y nosotros tenemos que refugiarnos en los montes para proclamar á nuestro rey Carlos v.... ó á nuestro emperador, que ni aun en esto estamos acordes todavía. Nos aseguraron que todo el ejército era carlista, y una columna nos atacó, otra nos dispersa, otra nos da caza, otra nos prende, y otra nos desprecia. ¡No mas vida de bandoleros! Ya está visto que nos han engañado. Deje-

mos reinar en paz y en gracia de Dios á la hija y legítima heredera de Fernando, que cuando ella reina sus motivos tendrá para ello, y Dios la haga una santa. Ya que V. nos perdona en su real nombre, y eso que á nosotros no nos habian dado licencia para perdonar á nadie, nos volveremos á nuestras casas, y á quien Dios se la dé S. Pedro se la bendiga.

Así lo hicieron, deponiendo su inútil y ridículo arsenal; la tropa los acompañó á su lugar; todos fraternalmente unidos entraron en él victoreando á ISABEL II; sus aclamaciones ahuyentaron á los discolos, y en vez del terrible anatema que esperaban, oyeron mil parabienes y bendiciones de sus tiernas esposas y de sus madres afligidas. (*Aurora de España.*)

ESPAÑA.

Madrid 22 de noviembre.

El mariscal de campo conde Armildez de Toledo desde la villa de Villarcayo con fecha de antes de ayer me dice, que desecha la facción de Villalobos en Cervera, dividida la brigada de su mando en tres columnas, y dirigiéndose el espresado conde á la villa de Reinosa, marchó la del mando del coronel de infantería baron del Solar de Espinosa por Valderredible y Villarcayo. Sabedor este que el canónigo de la metropolitana de Búrgos D. Juan Miguel Echavarría se hallaba en Medina de Pomar con 700 á 800 rebeldes de los batallones de los ex-voluntarios realistas de Villarcayo y Espinosa de los Monteros, ni la larga marcha que había hecho con su columna de 8 leguas, ni las montañas y breñas que tuvo que atravesar, ni la oscuridad de la noche, le impidieron marchar rápidamente á la una de la mañana á la mencionada villa.

Hallando las avanzadas de los rebeldes á un cuarto de legua de ella, empeñados en hacerse fuertes en una casa, todos fueron víctimas de su temeridad; y dirigiéndose sin detenerse sobre Medina 600 rebeldes y el espresado conde, cayeron en poder de las valientes, fieles y acreditadas tropas de S. M.; habiendo indultado á casi todos los espresados rebeldes á nombre de nuestra augusta REINA Doña ISABEL II: el titulado brigadier, canónigo, debió ayer ser pasado por las armas, no habiéndose verificado el día anterior por ser día de fiesta. Las únicas desgracias que han tenido las tropas de S. M. en acción tan brillante y decisiva han sido la muerte de un cazador de Chinchilla, y haber salido herido levemente el teniente del espresado cuerpo D. Jacobo María de Espinosa en el acto de perseguir á uno de los ex-voluntarios realistas. No habiendo llegado á mí poder los partes que el conde de Armildez me ha dirigido desde Reinosa, no pueden darse al público los detalles de la ocupación de la espresada villa y estinción total de la cuadrilla de Villalobos, que me reitera en carta particular.

Castellanos: Tal es el término que ha tenido la reunión ejecutada por un hijo espurio de la Iglesia. ¡Ojalá que este ejemplo convenza á los que en

las cavernas del crimen atizan el fuego de la rebelión de la impotencia de sus moribundos esfuerzos! Valladolid 19 de noviembre de 1833.—*Vicente de Quesada. (Suplemento á la Aurora de España.)*
Idem 23.

De Astudillo con fecha 10 y 15 del presente nos avisan que 75 de los ex-voluntarios realistas fugados con los rebeldes y los oficiales de los mismos se habian restituido á sus casas. Los alcaldes de Amusco, Santoyo, Palacios, del Arcon, Valdespina y Villabindas dan partes de lo mismo, añadiendo que se acogen todos ellos al indulto que les proporciona el bando fijado el 3 del actual en la capital.

Las columnas que por disposición del escelsísimo señor capitán general han salido de Valladolid, dándoles por centro de sus operaciones el nacimiento de los rios Carrion y Pisuerga, situándose esta última en Melgar de Fermental, aseguran el vasto territorio de la izquierda del camino real que conduce desde aquella capital á la de Búrgos. Otra columna que ha salido igualmente tomando por centro el Esgueva y estension de sus operaciones los de Arlanza y Duero, al paso que reanimará á todos los verdaderos españoles, impedirá que los dispersos de resultas de la acción en las inmediaciones de Villafranca, Montes de Oca y Belorado, vuelvan á abandonar sus hogares y familias.

De Asturias nos comunican con fecha 13 del presente que en todo el principado no ocurre novedad alguna. La prevision de S. E. el señor conde de Cartagena, enviando al provincial de Betanzos por la vega de Rivadeo sobre Oviedo, completará el desarme del casi increíble número de 44 batallones de los ex-voluntarios realistas que existían en aquel principado.

Los sentimientos é ideas de lenidad y mansedumbre evangélica que abrigaba en su corazón el hijo espurio de la Iglesia D. Juan Miguel de Echavarría, que osaba titularse brigadier, se manifiesta en el sanguinario oficio que, con fecha 6 del corriente, dirigió á las autoridades de Santander. He aquí un documento, que deben conocer todos los españoles, para ignominia eterna de los vándalos enemigos de nuestra causa sagrada.

Segunda comandancia general del ejército real de Rioja.—No puedo menos de advertir á V. S. y demás autoridades civiles y militares de esa ciudad, que de no tratar con la humanidad y buen modo que el derecho de gentes, y ley de guerra previenen á los prisioneros que me aprehendieron en la emboscada del puente de Viesgo la tarde del último domingo, usaré de la mas terrible represalia contra el brigadier Trujillo, el ex-lieutenant de Vizcaya Wagon, y ex-corregidor del mismo señorío D. Juan Modesto de la Mota, y otros rehenes que en la villa de Bilbao y ciudad de Victoria estan asegurados para reciprocár la sangre de mis gefes, oficiales y soldados; previniendo tambien al propio tiempo, que arrasaré las casas de los cristinos fugados, y pasaré á cuchillo *incontinenti* de que me llegue cualquiera infausta noticia los muchos que

se han quedado en sus casas, llevando mi venganza hasta el degüello de sus hijos y mugeres. — Dios guarde á V. S. muchos años. — Cuartel general de Reinosa y noviembre 6 de 1833, segundo mes del reinado del Sr. D. Carlos V de Borbon. — El brigadier Juan Miguel de Echavarría. — Sres. gobernador y demas autoridades civiles y militares de Santander.

De Santander nos avisan con fecha 10 del corriente, que dos dias antes habian salido de aquella decidida ciudad dos columnas, una dirijiéndose sobre Reinosa para poner espeditas las comunicaciones con Búrgos, y otra en persecucion de las partidas errantes, que capitaneadas por el ex-brigadier D. José Masarrasa, D. Agustin Villanueva, comandantes de los ex-voluntarios realistas del batallon de Ozuayo, y el ex-cadete de guardias Pedrosa, estaban cometiendo violencias y robos de caballos en algunas de las poblaciones de Trasmiera.

Estamos esperando en esta el parte que el señor conde Armildez de Toledo dirijió desde Reinosa con los pormenores de la dispersion de la partida del faccioso presidario y ladron famoso Villalobos; pero sí sabemos que habiendo este malvado pasado el Ebro, abandonado de todos los suyos, solo con la fuga podrá evitar caer en poder de las valientes tropas de S. M. la REINA ISABEL II.

Por fin de Barba del Puerto nos escriben con fecha 10, que se estaban haciendo preparativos en el pueblo de Pinhel en Portugal para recibir á ciertos personajes, que en aquella fecha aun no habian llegado. (*Suplemento á la Aurora de España.*)

Valencia 5 de noviembre.

La operación del desarme de los voluntarios realistas no se ha hecho en esta provincia con la felicidad que vemos se ha verificado en las demas; así es que andan partidas compuestas de tales gentes que no dejarán de incomodar y de alarmar los pueblos. En una de las cartujas que distan de aquí tres ó cuatro leguas hubo estos dias una reunion de 100 facciosos voluntarios realistas, y han estado perfectamente bien mantenidos. Esta faccion se ha dispersado porque no se le envió el dinero ofrecido, ni se presentaron los gefes como lo habian prometido. Se vuelven pues á sus casas, pero no arrepentidos, y entre ellos se asegura que ha estado el cura de las Alaguas.

No queremos exaltaciones ni atolondramientos, pero ha faltado actividad, pues sobran vecinos honrados é interesados en mantener el orden, y armados hubieran auxiliado á las autoridades.

Alcance al Vapor correspondiente al dia 29 del pasado.

Capitanía general de Aragon.

Desecha y dispersada el dia 20 en las inmediaciones de Segura la partida que mandaba el ex-brigadier Tena, fue perseguido en todas direcciones, verificándose su captura el 22 por la no-

che en Nogueras de santa Cruz, como igualmente la de sus cómplices, ocupándole su carabina, pistolas y sable.

Repetidas veces aconsejé á este desgraciado desoyese las sugerencias de personas que solo trataban de comprometerlo por sus miras particulares esponiéndolo á perder su cabeza con la nota de traidor; me hizo mil protestas de fidelidad; pero al fin se dejó seducir por ofertas imaginarias de los instigadores de la rebelion. Ha vagado cerca de un mes por toda esta leal provincia sin poder conseguir la sublevacion que intentaba contra los sagrados derechos de la REINA nuestra Señora Doña ISABEL II.

¡Quiera Dios que este ejemplar sirva de escarmiento!

Zaragoza 24 de noviembre de 1833. — Ezpeleta.

— Acabo de recibir partes de los comandantes de armas de Tudela y Logroño, avisándome que el general conde de Armildez se hallaba la noche del 19 en Frias con la brigada de la guardia Real de su mando, dispuesto á marchar el 20 á Miranda; que despues de haber batido y dispersado completamente en Cervera á Villalobos y cogido mas de 300 prisioneros, el dia 15 en Medina sorprendió al brigadier Echevarría con toda su faccion de mas de 500 hombres, habiendo sido el espresado Echevarría pasado por las armas, con arreglo á los Reales decretos, el dia 18 en Villarcayo. Ha indultado 500 voluntarios que han vuelto á sus casas, y remitido 500 fusiles á Búrgos y 400 á Santander con muchos equipos. Han quedado en su poder cinco banderas y toda la correspondencia, sin que por su parte haya tenido otra pérdida que un cazador de Chinchilla muerto y un oficial herido.

Sé tambien positivamente por diferentes avisos, aunque no de oficio, que el general Sarsfield batió en Peñarcerrada y otros puntos á los rebeldes alaveses que se le opusieron, destrozándolos completamente. Entró en Vitoria el 21 sin la menor resistencia, habiéndole salido á recibir una diputacion: los sublevados mas comprometidos huyeron en diferentes direcciones.

Lo que se anuncia á los leales habitantes de esta provincia para su satisfaccion.

Zaragoza 25 de noviembre de 1833. — Ezpeleta.

— Nos escriben de Barbastro, con fecha de 22 del actual, que en el momento de verificarse allí la ceremonia de la proclamacion se descubrió una trama mal concebida y peor preparada al frente de la cual estaba cierto sugeto sentenciado á garrote por haber tomado parte en la somatenada de 1827. Parece que S. M. el Rey D. Fernando VII (Q. E. G. E.), le hizo la gracia de concederle la vida, con tal que pasase en destierro lo que le quedaba de ella. De allí lo sacó el indulto de S. M. la Reina, á cuya gracia ha correspondido levantándose contra los legitimos derechos de su augusta HIJA.

En las cartas que se le han encontrado manifiesta sin rebozo la frialdad de toda aquella comarca en suscribir á sus ideas, de lo cual forma amar-

gas quejas. En efecto era así, y solo una ambición ciega, una condición dañina y una sandez absoluta podían alucinarle en términos de arrojarse con pocos medios y ningún prestigio contra un Gobierno tan favorablemente acogido como el de Doña ISABEL II.

— Un periódico francés publica un estado de las fuerzas de D. Pedro y de D. Miguel. Según él las del primero ascienden á 15.400 hombres y las del segundo á 20.100, de todas armas.

Según las noticias de Lisboa del 10 traídas por el buque de vapor *el James Watt* llegado á Portsmouth en aquella época no había sucedido cosa importante después de los últimos partes. Los miguelistas continuaban en Santarém y el cuartel general de Saldanha se hallaba en Cartano. D. Pedro había ido nuevamente á visitar su ejército y á pasarle revista. Los pormenores publicados por la *Crónica* pintan á las ciudades del interior más favorables al gobierno de D. Pedro de lo que lo habían sido hasta el presente. Se están tomando las medidas más activas para procurar la rendición de Santarém. El diez iba á dirigirse una división de 3.500 hombres entre Santarém y Abrantes con el objeto de cortar toda comunicación de las dos plazas. Otra división mandada por Bernardo de Sa, debía obrar al mismo tiempo entre Santarém y Coimbra con el mismo fin.

— Léese en el *Sun* fecha de 18 de noviembre:

Habíamos anunciado en estos últimos días que un buque cargado de armas y municiones destinadas para los carlistas de España se hallaba pronto á aparejar en uno de nuestros puertos. Acabamos de saber que habiendo llegado á noticia de nuestro Gobierno ha dado la orden de secuestrar el buque en cuestión.

El *Nacional*, periódico francés, habla de un decreto que debe publicarse cuanto antes según el cual en razón de los actuales acontecimientos de España se hace preciso aumentar el ejército hasta que conste de 371.000 infantes y 78.200 caballos.

PALMA.

Orden de la plaza del 3 para el 4 de diciembre.

Gefe de día el teniente coronel D. José Biosca, capitán del regimiento infantería de Soria 9.º de línea. — Parada, rondas, contrarondas, capitán de hospital y provisiones, y sargento de hospital Soria.

Se reconocerá por comandante principal de Artillería de esta provincia al Brigadier coronel del arma D. Cristóbal de Reyna.

De orden del Escmo. Sr. Gobernador—Juan Coll.

El Escmo. Sr. D. Juan Malats, Gobernador militar y político de esta plaza, ec., ec., ec.

Habiendo tenido noticia que en el término de esta capital se han notado algunos perros con los síntomas de hidrofobia vulgo rabia, se manda que inmediatamente sus dueños, sin distinción de clases, los tengan encerrados dentro sus casas por es-

pacio de cuarenta días, y maten en el acto todo aquel que pueda estar atacado de este mal; bien entendido que se dispondrán hombres que salgan para matar cualquiera perro que encuentren por las calles, y se impondrá la multa de seis libras á su dueño, que se exigirá irremisiblemente y aplicará en la forma ordinaria. Palma 3 de diciembre de 1833.—Juan Malats.—Por mandado de S. E.—Antonio Tomas, escribano mayor.

Funcion de iglesia.

Continúan las 40 horas en la iglesia de Montesión dedicadas á S. Francisco Javier. A las 6 se espondrá el SSmo. A las 10½ habrá misa cantada con música. Por la tarde á las 5¼ se hará la oración mental, y á las 6¼ se reservará.

CAPITANIA DE ESTE PUERTO.

Embarcaciones fondeadas el dia 29 del pasado.

De Cartagena en 3 días el javeque S. José, su patron Pablo Prats, con 6 marineros, 1 pasajero y lastre: queda en observacion. De Barcelona en 2 días el id. Carmen, su patron Gaspar Alomar, con 11 marineros y lastre. *Idem* el 30. De Valencia en 1 dia el laud Sto. Cristo, su patron Antonio Nadal, con 11 marineros, 19 pasajeros, arroz y baliya. De Aguilas en 4 días el javeque Carmen, su patron Matías Vidal, con 9 marineros y trigo: queda en observacion. *Idem* el 1.º del corriente. De Blanes en 3 días el laud S. Antonio, su patron Matías Bosch, con 4 marineros, castañas y géneros. De Barcelona en 1 dia el javeque virgen de Lluch, su patron Miguel Valls, con 11 marineros, 4 pasajeros y palo campeche. De id. en 2 días el bergantin de S. M. el Realista, al mando del teniente de navío D. Melchor Auvande, con 140 hombres de tripulacion. De Oran la corbeta de guerra francesa Finisterre, su comandante el teniente de navío Mr. Serval, con 70 hombres de tripulacion y 70 pasajeros: es de arribada y queda en observacion.

Despachada el 23.

El patron don Francisco Bordoy, del laud san José, de 26 toneladas, para Valencia con azúcar. *Idem* el 24. El patron don Cristóbal Lladó, del javeque id., de 37 toneladas, para Barcelona con cerdos y algarrobas. *Idem* el 26. El patron José Tuells, del id. san Felipe, de 16 toneladas, para Mahon con carbon. *Despachadas* el 27. El patron don Lorenzo Oliver, del id. S. Cayetano, de 41 toneladas, para Barcelona con algarrobas y almendron. El patron Juan Oliver, del id. S. Sebastian, de 29 toneladas, para Oran con vino y aguardiente. *Despachada* el 28. El patron Francisco Estades, del id. virgen de Montenegro, de 49 toneladas, para Génova, con aguardiente, almendron y géneros.

Errata. En la orden general del diario de ayer página 4.ª, columna 2.ª, línea 16, dice felicitar al Escmo. Sr., y debe decir felicitar al Ejército.

Imprenta de D. Felipe Guasp, IMPRESOR REAL.